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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱济南的理儿

愿愿““后后花花园园””不不再再被被侵侵扰扰

蹭蹭 凉凉

葛主编周评
“我只听说过黑豹乐队，没有听

说过黑趵啤酒。”
——— 曾经风靡济南，被称为“黑

趵”的趵突泉啤酒现在已难觅踪迹，
一些济南的90后甚至都没听说过。

“是的，你的孩子成绩500多分，
很优秀，但考393分的孩子也不错，
他在所在的学校里也是好孩子，怎
么能证明，这个考了393分的孩子以
后就不能走向成功？”

——— 7月31日，济南市2013年高
中阶段学校招生录取基本结束，济
南市教育局有关负责人在解答今年
一系列新政时如此表示。

“物业服务有严重瑕疵，这是我
们不支持物业公司的主要理由之
一。”

——— 近年来，物业收费纠纷案
件井喷，在回答为什么不交费时，不
少业主如此回答。

“只要不脱鞋、不席地而坐、不破
坏商品，我们还是欢迎市民蹭凉的。”

——— 近期天气炎热，不少市民
当起了蹭凉族。对此，大部分商场超
市都表示欢迎，但也希望部分市民
能注意一下形象。

近日有媒体报道，正在施工的
泺源大街雨污分流工程预留了BRT

站台，和平路——— 泺源大街——— 经
七路一线有望开通BRT。

不少市民表示，泺源大街沿线
商业发达，客流量大，设立BRT后市
民出行会更加方便。但也有人指
出，这条线部分路段狭窄，车流量
大，如果再设立公交专用道，肯定
会使道路更加拥堵。经七路——— 和
平路一线该不该设BRT，欢迎您来
表达看法、碰撞观点。

参与方式：在群论坛跟帖，或
发邮件至qlwbjzx@163 .com，杠子头
将获100元稿酬奖励。

杠子头话题征集

□张刚

大雨到来村民紧急转移、
水库紧急放水泄洪、南部山区
大规模拆违……这一周，有关
南部山区的新闻频频见诸报
端。这些新闻链条式串起来，再
次引发公众的关注。

早在10年前，笔者就开始
关注南部山区发展。大约在
2001年左右，济南市提出把南
部山区打造成“省城后花园”的
概念，并从那时起开始发展“农
家乐”等旅游项目。由于这片区
域同时承担着涵养城市水源以

及绿肺的重要生态功能，为避
免过度开发，在2003年左右，济
南又提出了“南控”的发展思
路，并出台了《济南市南部山区
保 护 与 发 展 规 划 ( 2 0 0 7 —
2020)》。尽管如此，济南的“大
水缸”、“绿肺”、“后花园”近年
来仍然屡受侵扰。

十多年来不停见诸报端的
新闻，既见证了这片美丽土地
上居民们为脱贫而付出的艰辛
努力，也见证了因有钱阶层无
序抢占而导致的混乱局面，十
年来各种利益阶层对南部山区
的蚕食从没停止。

在2006年左右，笔者随济
南市人大民侨外工作室工作人
员，对南部山区进行过调研，当
时就发现违章建造野别墅的情
况已经十分严重。但是，违建多
拆除少，一年年积攒下来，积患
成疾。

与不停增长的违建相对应
的是，对当地农村基本设施的
投入远远没有跟上，乡村道路
建设基本完备，但水利设施仍
相对落后，一有大雨就容易导
致行洪不畅，当地村民受灾。

出现这种局面，首当其冲
要问问管理层是否尽到了管理

责任。虽有各种规划出台，但不
严格执行，那就等于废纸一张。
如今，济南市委市政府要从严治
理违章建筑，这给治理南部山区
提供了一个良机，希望南部山区
违章建筑能借机彻底消除。

有人会说，南部山区首要
是发展，其次才是控制。笔者认
为，发展与控制并不矛盾，只有
有效的规划和管理，才是真正
的和谐发展的动力和保障。

但愿南部山区的这些“负
面”新闻不再有。

（作者系省人大代表、齐鲁
晚报张刚工作室主任）

一周说说

葛画里有话

日前，济南一网友上传了
一张照片，数名路人有序地排
在一根电线杆下乘凉，让人看
上去忍俊不禁。可是细细一想，
却又让人觉得有点可悲。现在，
济南不少道路在经过改造后，
路越来越宽，可树却越来越少，
行人难觅一丝阴凉。行人线杆
下乘凉，看似滑稽，实则无奈，
更是对城市绿荫的呼唤。

徐国维
(图片来源于网络，请拍摄

者与本报联系，以奉稿酬。)
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